

RCF 0890

**HISTORIA**

Don Benjamín Vicuña Mackenna acompañado de su padre don Pedro Félix Vicuña.

1831-1886

● De joven su formación intelectual fue desordenada, hasta que descubrió que el estudio era fundamental para abrirse camino en la vida.

Por Víctor M. Vial Prado.

**D**on Benjamín Vicuña Mackenna nació en Santiago el 25 de agosto de 1831. Falleció en su hacienda de Santa Rosa de Colom en Villa del Mar, el 25 de enero de 1886, a los cincuenta y cinco años. Una vida que pareció muy corta considerando la variada y extraordinaria actividad que protagonizó.

Hijo de Pedro Félix Vicuña y de Cecilia Monckeberg, nació en el Instituto Nacional y en la Universidad de Chile. Se tituló de abogado el 15 de junio de 1857. Como Anarquista y Barros Arana, a muy temprana edad, apasionó en las letras y la política.

En 1850 fue secretario de la Sociedad de la Igualdad, que fuera fundada por Francisco Bilbao. Entre los 17 y 20 años dio a luz sus primeros artículos. Su formación intelectual fue desordenada. Incluso, al comienzo no demostró gran apego al estudio, hasta que comprendió que la educación era indispensable para abrirse camino en la vida y para ayudar a su empobrecida familia, de gran estirpe social, pero arruinada por los vientos de la revolución de 1851.

Además, los últimos haberes de la familia fueron perdidos por su padre en la vida política y en empresas agrícolas y mineras.

Cuando se recibió de abogado, ya se ganaba la vida escribiendo. De hecho, fue el primer escritor chileno que vivió de la pluma y que hizo de su oficio una verdadera profesión. Además de dedicar para "El Mercurio" (hijo de su fundador) se destacó como intelectual historiador. Consiguió algunos de sus mayores triunfos escribiendo con fuerza y pasión relatos de la Guerra del Pacífico.

**CONDENADO A MUERTE**

Era muy joven, casi adolescente, cuando compitió contra don Manuel Montt Torres, que asumiría como Presidente de la República ese año de 1851. Mientras escribía páginas ironizadas contra él, tomó las armas en la revolución del Norte, que procedió a las elecciones presidenciales de los días 25-26 de julio de 1851.

Vicuña Mackenna fue hecho prisionero y condenado a muerte. Sin embargo, logró escapar y partió a Ovalle para posarse al lado de José Miguel Carrera Fontecilla, hijo del Padre de la Patria don José Miguel Carrera Verdugo. En la guerra civil de 1851, al frente de un batallón, tomó posesión de Combarbalá e Illapel. Al ser derrotado el monárquico, se destacó el monárquico revolucionario por las tropas leales al gobierno de Manuel Montt, se ocultó en Tabalangue.

La aventura política revolucionaria concluyó con un destino. Se embarcó en un buque de carga para recorrer el mundo. Crució California, atravesó México, desde el Pacífico al Atlántico. En ruta escaló la Sierra. Visitó los Estados Unidos. Pasó por Canadá, visitó Europa, Francia, Alemania, los Países Bajos, Austria, Italia. Tomó notas y apuntes y se estableció brevemente en Inglaterra. En Londres se inscribió en el Real Colegio de Agricultura de Cirencester.

En 1854 volvió a Chile, y entonces publicó un folleto sobre lo que había aprendido como alumno de esa escuela y también en el Jardín de Plantas de París. Ostentaba ya los títulos de miembro de la Sociedad Geológica y de Admisionista de Francia y de la Sociedad Botánica de París. Le titulaban esos títulos, aunque nunca se dedicó formalmente a la agricultura. Pero premió el concurso a la Sociedad Nacional de Agricultura. Llenó páginas sobre la flora chilena primitiva en el periódico El Montañero de la Agricultura, en 1856. Una memoria sobre el tema de la vida del campo y las costumbres de los ingleses fue otro aporte, ese mismo año, en que postulaba el cambio del sistema de explotación de la tierra chilena. Siempre estaba lleno de ideas nuevas y creó un predestinado para grandes cosas.

Estos antecedentes nos sirven para apreciar cómo Vicuña Mackenna enriqueció su cultura y de qué manera assimilaba conocimientos. Si muy extenso y variado fue su bagaje literario, es impresionante el otro tesoro de su cultura científica y el aprovechamiento práctico a que la volvió. Así nació por la defensa de los bosques; el diseño de los ríos, por métodos científicos; el establecimiento de regadíos; la construcción de puentes, faros y balizas; la concepción económica de las vías de comunicación; el agua potable, la higieneización de las poblaciones; la urbanización y transformación de ríos; la implantación de denominados cultivos; los beneficios de las cañas de azúcar; el valor alimenticio de la pesca; la técnica para mejorar las explotaciones de los minerales; la creación de parques y los métodos de conservación; la colonización; las posibilidades de industrias manufactureras explotables.

000207924

Nació en Santiago el 25 de agosto de 1831 y falleció en su hacienda de Santa Rosa de Colom en Villa del Mar en 1886.

10 - CRÓNICAS DEL DOMINGO

el Diario Austral, sept., Temuco

3 de octubre de 1993 - 1

## Benjamín Vicuña Mackenna entre las letras y la política

### [artículo] Víctor M. Vial Prado.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Vial Prado, Víctor M.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Benjamín Vicuña Mackenna entre las letras y la política [artículo] Víctor M. Vial Prado. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)